

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL PRIMER MINISTRO, COMANDANTE FIDEL CASTRO CON MOTIVO DE LA CLAUSURA DEL SEPTIMO CONGRESO INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS, CELEBRADO EN LA CIUDAD DE LA HABANA, EL DIA 3 DE OCTUBRE DE 1963.

SEÑORES DE LA PRESIDENCIA, DELEGADOS E INVITADOS:

HACE VARIOS AÑOS YA SURGIO LA IDEA DE EFECTUAR EN NUESTRO PAIS ESTE CONGRESO DE LA UNION INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS. CIERTAS CIRCUNSTANCIAS SURGIERON EN EL TRAYECTO DE DIFICULTADES, OCREARON ALGUNAS DIFICULTADES PARA LA CELEBRACION DEL CONGRESO EN NUESTRO PAIS. DE ESO NO TIENE LA CULPA NADIE.

NI LA TIENE LA UNION INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS, NI SIQUIERA LA TENEMOS NOSOTROS, SURGIO LA REVOLUCION EN CUBA. (APLAUSOS)

YA TODOS SABEMOS LO QUE SON LAS REVOLUCIONES Y POR TANTO, COMENZARON A SURGIR DIFICULTADES, COMENZARON A SURGIR ALGUNAS ELEMENTOS INTERESADOS Y PRESIONES A FIN DE QUE EL CONGRESO NO SE EFECTUASE EN NUESTRO PAIS.

AQUELLO NO ERA JUSTO. PORQUE SI EL CONGRESO SE IBA A CELEBRAR CON ANTERIORIDAD INDEPENDIENTEMENTE DEL REGIMEN SOCIAL QUE EXISTIA AQUI PUES, TAMBIEN, INDEPENDIENTEMENTE DEL REGIMEN SOCIAL QUE EXISTIERA AQUI, ERA JUSTO QUE SE CELEBRARA EL CONGRESO EN CUBA. Y HAY QUE DECIR COMO UN RECONOCIMIENTO A LA ACTITUD HONESTA E IMPARCIAL DE LOS DIRIGENTES DE LA UNION INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS, QUE SE CUMPLIO CON JUSTICIA EL ACUERDO INICIAL DE EFECTUAR EN NUESTRO PAIS EL CONGRESO. (APLAUSOS)

ESA ERA SENCILLAMENTE LA ACTITUD CORRECTA, NOSOTROS SABEMOS PERFECTAMENTE QUE LA UNION INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS ES UNA ORGANIZACION DE CARACTER TECNICO, NOSOTROS SABEMOS PERFECTAMENTE QUE EN ESTA ORGANIZACION DE CARACTER TECNICO, SE AGRUPAN ARQUITECTOS DE TODOS LOS PAISES, DE TODAS LAS CREENCIAS DE TODAS LAS IDEAS Y POR ESO NOSOTROS CONSIDERAMOS COMO PARTE ESENCIAL DEL SENTIMIENTO Y DE LOS DEBERES DE LA HOSPITALIDAD NUESTRA, PARA CON LOS MIEMBROS DEL CONGRESO, EL MAS ABSOLUTO RESPETO A ESAS REALIDADES, A ESE CARACTER TECNICO DE LA ORGANIZACION Y DEL CONGRESO.

Y QUE EN DEFINITIVA, PUESTO QUE EL CONGRESO Y LA UNION INTERNACIONAL DE ESTUDIANTES DE ARQUITECTOS, HAY ESTUDIANTES TAMBIEN, EN UN ENCUENTRO. HAN MANTENIDO ESE CARACTER APOLITICO AL EFECTUAR EN NUESTRO PAIS EL CONGRESO, NOSOTROS NO PODEMOS MENOS QUE SER RECIPROCOS.

NO LES VOY A DECIR QUE RESULTE FACIL, PARA CUALQUIERA DE NOSOTROS CLAUSURAR UN ACTO, UN EVENTO DE ESTA NATURALEZA Y SENIRNOS ESTRICTAMENTE A LAS CUESTIONES TECNICAS POR UNA RAZON, PORQUE ES QUE NOSOTROS NO SOMOS ARQUITECTOS. (APLAUSOS) PUES EN TODO CASO SI SOMOS ARQUITECTOS, SOMOS ARQUITECTOS DE UNA SOCIEDAD Y DE UN MUNDO NUEVO. (APLAUSOS)

SI USTEDES NOS PERMITEN UTILIZAR ESA, ESTE, ESA BELLA PALABRA, DE ARQUITECTO. (APLAUSOS) LA OTRA PARADOJA ES QUE COMO REVOLUCIONARIOS DEBEMOS HABLAR COMO REVOLUCIONARIO, ALLI DONDE SE VAN A TRATAR CUESTIONES PROPIAMENTE POLITICAS Y PROPIAMENTE CUESTIONES REVOLUCIONARIAS SINO CUESTIONES TECNICAS. POR ESO VAMOS A TRATAR DENTRO DE UNA CAMARA, YO DIRIA EN QUE EXTRAIGAMOS TODO EL AIRE DE LA POLITICA, TODO EL QUE SE PUEDE EXTRAER, HACER ALGUNAS CONSIDERACIONES SOBRE LAS PARTES TECNICAS DESDE EL PUNTO DE VISTA QUE NOS INTERESAN A NOSOTROS.

EN PRIMER LUGAR NOSOTROS ESTAMOS MUY RECONOCIDOS CON LA UNION INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS, Y CON TODOS LOS PARTICIPANTES DEL CONGRESO PORQUE PARA NUESTRO PAIS, HA SIDO UN GRAN HONOR. Y USTEDES HABRAN PODIDO OBSERVAR, COMO SE HA ESMERADO NUESTRO PUEBLO, EN COLABORAR CON TODO SU ENTUSIASMO Y CON EL MAYOR INTERES, A DARLE BRILLANTES, A DARLE ALEGRIA, A DARLE UN AMBIENTE ACOGEDOR AL CONGRESO, EN REALIDAD PUEDE DECIR DE QUE TODOS HAN TRABAJADO MUCHO Y DURANTE MUCHO TIEMPO

NUESTROS ARQUITECTOS, NUESTROS TRABAJADORES DE LA CONSTRUCCION, NUESTROS TRABAJADORES GASTRONOMICOS, (APLAUSOS) NUESTROS ESTUDIANTES, (APLAUSOS) EN FIN TODOS SE HAN ESFORZADO EL MAXIMO PARA BRINDARLES UN AMBIENTE ACOGEDOR, FRATERNAL Y HOSPITALARIO Y PARA NOSOTROS HA SIDO MOTIVO DE SATISFACCION VER ESTA REACCION DE NUESTRO PUEBLO PARA CON EL CONGRESO Y SABER QUE TODOS HAN HECHO EL MAYOR ESFUERZO, VER INCLUSO COMO SE MOVILIZARON LAS ESCUELAS Y COMO LOS PROBLEMAS DE LA TRADUCCION DE LOS GUIAS, FUE RESULETO POR UNA DE NUESTRAS ESCUELAS, DE IDIOMAS, (APLAUSOS) Y AUN PARA NOSOTROS MISMO HA SIDO SORPRENDENTE SABER QUE HAN CUMPLIDO SU MISION CON EXITO.

PERO ADEMAS ESTE CONGRESO, DEJARA EN NUESTRO PAIS UN SALDO MUY POSITIVO, INDEPENDIENTEMENTE DE TODAS LAS CONCLUSIONES, INDEPENDIENTEMENTE DE TODOS LOS INFORMES, DE TODOS LOS VALORES TECNICOS QUE ESTARAN A NUESTRO ALCANCE CON MOTIVO DE ESTE CONGRESO, ESTA EL HECHO DE QUE NUESTROS ARQUITECTOS, HAN REACCIONADO Y HAN DEMOSTRADO UN INTERES EXTRAORDINARIO Y UNA EXTRAORDINARIA PREOCUPACION POR TODAS ESTAS CUESTIONES QUE TIENEN QUE VER CON SU PROFESION, CON SU DEDICACION. ES DECIR QUE HA SERVIDO DE ESTIMULO A TODOS NUESTROS ARQUITECTOS. HAY ALGO MAS, LO VOY A DECIR CON TODA FRANQUEZA. NUNCA HABIAMOS VISTO A NUESTROS ARQUITECTOS TRABAJAR TANTO, COMO HAN TRABAJADO CON MOTIVO DE ESTE CONGRESO. (APLAUSOS)

ES DECIR, NOSOTROS NOS DECIAMOS, SI TODO EL TIEMPO TRABAJARAN ASI, (APLAUSOS) SI SIEMPRE LOGRARAN CONSTRUIR CON TANTA EFICIENCIA, CON TANTA RAPIDEZ Y CON TANTA BELLEZA COMO HAN CONSTRUIDO EN ESTOS DIAS, (APLAUSOS) EMPEZARON A SURGIR GRUAS POR TODAS PARTES. CONSTRUYERON UN EDIFICIO EN TIEMPO RECORDS, COMENZARON A APARECER ARBOLES POR TODAS PARTES. (APLAUSOS) Y NO LES VOY A DECIR QUE NOSOTROS NO SEMBREMOS ARBOLES, EN REALIDAD HEMOS SEMBRADO MUCHOS ARBOLES, CIENTOS DE MILLONES DE ARBOLES. PERO NO EN LAS CIUDADES. Y DESDE LUEGO SENTIAMOS REALMENTE QUE HABIA CIERTO DESCUIDO EN LAS CUESTIONES QUE SE REFIEREN AL EMBELECCIMIENTO Y A LAS AREAS VERDES DE LA CIUDAD.

QUE EN REALIDAD SI ALGO NECESITAN NUESTRAS CIUDADES, ES DE AREAS VERDES. ENTONCES NOSOTROS LE PREGUNTABAMOS A LOS COMPANEROS QUE ESTABAN EN LA ORGANIZACION DEL CONGRESO, SI ESTABAN SEMBRADO LOS ARBOLES PARA EL CONGRESO. ELLOS NOS DECIAN NO, ES CON MOTIVO DEL CONGRESO. PERO NO ES PARA EL CONGRESO.

PERO EN REALIDAD NOS HAN MOSTRADO DE LO QUE SON CAPACES, CUANDO SON ESTIMULADOS POR UN SENTIMIENTO COMO ESTE, CON UN DESEO COMO ESTE, DE BRINDAR A USTEDES, LA MAYOR ACOGIDA Y DE BRINDARLES A USTEDES LA MEJOR IMPRESION.

NO HA SIDO UNA ACTITUD, ASTUTA DE NUESTRO ORGANIZADORES, SINO QUE, LO HICIERON EN REALIDAD GUIADOS POR ESE SENTIMIENTO. YO NO LOS ESTOY DESCUBRIENDO AQUI. YO DIGO QUE NO SE HABIAN SEMBRADO ANTES, SUFICIENTES ARBOLES Y APROVECHO LA OPORTUNIDAD DEL CONGRESO A VER SI ELLOS SE COMPROMETEN A PRESTARLES MAS ATENCION AL PROBLEMA DE LAS AREAS VERDES Y DE LOS PARQUES. (APLAUSOS)

Y YO ESTOY SEGURO DE QUE ELLOS RESPONDERAN A ESTA, A ESTA ESPECIE DE COMPROMISO QUE HAN HECHO AQUI ESTA VEZ.

TODO ESO TIENE MUCHO QUE VER CON LOS PROBLEMAS QUE NOSOTROS DEBEMOS RESOLVER. HABLABAMOS DE LAS AREAS VERDES, POSIBLEMENTE NO HAY NADA MAS ESPANTOSO QUE UNA CIUDAD SIN ARBOLES. YA NO VOY A DECIR MAS INSALUBLE, PORQUE SE SABE LA FUNCION QUE LAS PLANTAS LLENAN PARA PURIFICAR EL AIRE. SI NO YA DESDE UN PUNTO DE VISTA, PURAMENTE AMBIENTAL, ESTETICO. NO HAY NADA MAS HORRIBLE QUE UNA CIUDAD SIN ARBOLES. QUE SE CONVIERTE EN UN AMASIO DE CEMENTO Y DE HIERRO.

DESGRACIADAMENTE EN NUESTRA CAPITAL, NI LOS PARQUES TENIAN ARBOLES, PORQUE HASTA LOS PARQUES ERA DE CEMENTO. Y NO PODIA SER DE OTRA MANERA QUIEN SE IBA A INTERESAR EN SEMBRAR ARBOLES, SOLO PODIA PREOCUPARSE POR

EL PROBLEMA DE LOS ARBOLES, SI SE PARTE DE UNA CONCEPCION DE INTERES SOCIAL DEL INTERES COLECTIVO. SI CADA METRO CUADRADO DE TIERRA EN LAS GRANDES CIUDADES VALE MAS Y MAS CADA AÑO. QUIEN VA A DEDICAR ESA TIERRA A SEMBRAR ARBOLES. NO SOLO EN LOS REPARTOS, EN LAS ZONAS URBANAS EXISTENTES, SINO EN LAS NUEVAS ZONAS URBANAS QUE SE DESARROLLABAN, TODO ESTABA PARCELADO, TODO ESTABA DIVIDIDO A TANTO EL METRO Y NO QUEDABA ABSOLUTAMENTE NADA PARA LAS AREAS VERDES. NOSOTROS TENIAMOS UNAS POCAS ZONAS DE AREAS VERDES. UN LUGARCITO A ORILLAS DEL RIO ALMENDARES, QUE ESTA AL OESTE DE LA CAPITAL. USTEDES DEBEN HABER PASADO POR ELLA, QUE SE LLAMABA EL BOSQUE DE LA HABANA. Y SE DECIA, VAMOS A VER EL BOSQUE DE LA HABANA Y SE ENCUENTRA QUE LA ORILLA DE UN RIO, DE UN ARROYO ALGUNAS ZONAS FLORIDAS EN LA QUINTA AVENIDA. LA QUINTA AVENIDA NUESTRA ERA LA AVENIDA QUE IBA POR EL REPARTO DE LA GENTE QUE TENIA RECURSOS ECONOMICOS ELEVADOS Y SE CONTRUIAN ALLI SUS VIVIENDAS.

CUANDO EL PODER PUBLICO INTERVENIA PARA HACER UNA AVENIDA BONITA, NO LA HACIA PROPIAMENTE EN ZONAS HUMILDES DE LA CIUDAD, TODAS AQUELLAS INVERSIONES, LAS AVENIDAS, CUANDO SE CONSTRUIA ALGUNA, SE CONSTRUIA EXCLUSIVAMENTE EN LAS AREAS DONDE VIVIA LA GENTE RICA.

FUERO DE ESO, EN NUESTRA CAPITAL PRACTICAMENTE NO HABIA UN ARBOL. ESTA ES LA SITUACION IGUAL QUE LOS DEMAS PUEBLOS DEL PAIS. ERA UNA SITUACION IGUAL EN NUESTROS CAMPOS. LA GUERRA CONTRA EL ARBOL SE LLEVO AQUI A TALES EXTREMOS, QUE NUESTRA ISLA ERA TODA UNA ALFOMBRA DE BOSQUES DE LAS MEJORES MADERAS, ESTIMADAS EN TODAS PARTES DEL MUNDO, Y ES PRECISO QUE SE SEPA, QUE ESA MADERA SIRVIO DE COMBUSTIBLE A LOS PRIMEROS CENTRALES AZUCAREROS QUE SE CONSTRUYERON EN CUBA. ESA ERA LA SITUACION DE NUESTRA CIUDAD, DE NUESTRAS CIUDADES.

CON LAS TIERRAS SE ESPECULABA COMO SE ESPECULA EN MUCHAS PARTES, SE ADQUIRIAN DETERMINADAS FINCAS, SE CONSTRUIAN DESPUES ALGUNAS OBRAS PUBLICAS Y SE HACIAN ENORMES FORTUNAS SIMPLEMENTE CON LA CUESTION DE LA ESPECULACION CON EL TERRENO. Y ENTONCES UN METRO CUADRADO VALIA 20, 30, 40 PESOS.

HABIA OTROS PROBLEMAS CON RELACION A LA VIVIENDA. ERA CARA, LA VIVIENDA ERA UNA DE LAS DE LA CONSTRUCCION EN EDIFICIOS, EN EDIFICIOS DE APARTAMENTOS, ERA UNO DE LOS NEGOCIOS MAS LUCRATIVOS Y MAS SEGUROS. PORQUE ERA UNA INVERSION QUE GARANTIZABA UNA RENTA DETERMINADA, SE CONSTRUIA PARA DETERMINADOS NIVELES. ALLI DONDE LA OFERTA Y LA DEMANDA DE LOS APARTAMENTOS O DE LAS VIVIENDAS, PERMITIAN MANTENER ALQUIILERES MUY ALTOS. CUALQUIER APARTAMENTO, CUALQUIER APARTAMENTO DE DOS HABITACIONES COSTABA 80 PESOS MENSUALES O CIEN PESOS MENSUALES.

NO HABIA NINGUN INTERES, NO HABIA NINGUN PROGRAMA PUBLICO DE CONSTRUCCION DE VIVIENDAS. NOSOTROS NO HABRIAMOS PODIDO AFRONTAR O EMPEZAR SIQUIERA A RESOLVER ESE PROBLEMA SINO CAMBIABAMOS, SINO PARTIAMOS DE UNA CONCEPCION DISTINTA. EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA ERA UN PROBLEMA FUNDAMENTAL. SE DICE QUE EN LOS PRIMEROS TIEMPOS POR EJEMPLO, CIERTO SERVICIO COMO EL DE CORREO ERAN PRIVADOS. CIERTOS SERVICIOS COMO LAS CARRETERAS Y LOS PUENTES ERAN PRIVADOS HASTA QUE FUERON PASANDO POCO A POCO Y SE CONVIRTIERON EN INSTITUCIONES DE CARACTER PUBLICO DE USO GENERAL. UNA DE LAS NECESIDADES FUNDAMENTALES DEL CIUDADANO ES LA VIVIENDA. LUEGO UNO DE LOS DEBERES FUNDAMENTALES DEL ESTADO, ES SATISFACER ESA NECESIDAD DE LA VIVIENDA.

YA NO EN UN ESTADO SOCIALISTA, INCLUSO DE UN ESTADO CAPITALISTA. Y ALGUNOS ESTADOS CAPITALISTAS HAN ESTADO HACIENDO ESFUERZOS POR RESOLVER EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA, ES DECIR, QUE EN ALGUNOS PAISES, HA IDO ADQUIRIENDO EL CARACTER DE UNA NECESIDAD SOCIAL, DE CARACTER, DE UNA FUNCION SOCIAL, Y DE UNA OBLIGACION DEL ESTADO. A NOSOTROS NO NOS QUEDA LA MENOR DUDA, A NOSOTROS. DE QUE LOS CAMINOS QUE NOSOTROS SEGUIMOS PARA RESOLVER ESTOS PROBLEMAS, ES EL CAMINO CORRECTO, LA REVOLUCION COMENZO, REDUCIENDO EL COSTO DE LA VIVIENDA. Y EN CONSECUENCIA LOS ALQUILERES, PORQUE MUCHAS FAMILIAS PAGABAN HASTA EL 30% DE SUS INGRESOS EN ALQUILERES. NATURALMENTE DE QUE UNA REBAJA DE ALQUILERES

NO IBA A ESTIMULAR LA CONSTRUCCION PRIVADA DE VIVIENDAS.

UNA MEDIDA DE ESE TIPO REQUIERE TODAS LAS DEMAS MEDIDAS COMPLEMENTARIAS Y EL ESTADO ASUMIO ESTA OBLIGACION, LA OBLIGACION DE RESOLVER EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA COMO UNA NECESIDAD FUNDAMENTAL DE LOS CIUDADANOS.

UNO DE LOS PROBLEMAS ACTUALES EN NUESTRO PAIS, QUE SE ENCONTRARIA CUALQUIER PERSONA QUE VINIERA DE LA CAPITAL DE UN PAIS CAPITALISTA, SERIA EL RESULTARLE MUY DIFICIL ENCONTRAR UNA VIVIENDA. ANTES HABIAN MUCHAS VIVIENDAS DISPONIBLES. SEIS, OCHO, DIEZ MIL VIVIENDAS QUE ESTABAN SIEMPRE EN DISPOSICION DE QUIENES ESTUVIESEN DISPUESTOS A PAGAR LOS POCOS QUE ESTABAN EN CONDICIONES DE PAGAR EL ALTO ALQUILER POR ESAS VIVIENDAS. HOY ESE FONDO NO EXISTE SENCILLAMENTE PORQUE TODAS ESAS VIVIENDAS FUERON ENTREGADAS A FAMILIAS DE TRABAJADORES QUE LA NECESITABAN. (APLAUSOS)

ESE ES UNO DE LOS PROBLEMAS QUE TENEMOS. QUE DESDE LUEGO PUEDE RESULTAR IRRITANTE PARA AQUELLOS QUE ESTABAN EN CONDICIONES DE PAGAR ESAS VIVIENDAS, QUE CUANDO QUERIAN MUDARSE SE MUDABAN FACILMENTE, MIENTRAS MUCHAS FAMILIAS LA MAYOR PARTE DE LA FAMILIA NO PODIAN MOVERSE DEL LUGAR DONDE VIVIAN.

HABIA Y HAY INFINIDAD DE FAMILIAS NUMEROSAS VIVIENDO EN UNA SOLA HABITACION. NOSOTROS HABRIAMOS QUERIDO RESOLVER ESAS NECESIDADES. DESDE LUEGO QUE TENEMOS UNA LIMITACION Y FUE LA LIMITACION QUE NOS ENCONTRAMOS CUANDO QUISIMOS IMPULSAR AL MAXIMO LA CONSTRUCCION DE VIVIENDAS. Y ESA LIMITACION ES EL SUBDESARROLLO ECONOMICO. ESA ASPIRACION NUESTRA ESTA LIMITADA POR LA CAPACIDAD DE NUESTRA INDUSTRIA DE CONSTRUCCIONES. Y CON UNA INDUSTRIA DE CONSTRUCCIONES NO DESARROLLADA EL NUMERO DE VIVIENDAS QUE TENEMOS QUE CONSTRUIR, ESTA LIMITADO POR EL DESARROLLO QUE TENIA LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION POR EJEMPLO DE LOS ARTICULOS SANITARIOS PARA LAS CASAS.

LAS INSTALACIONES, LA INDUSTRIA PARA LA CONSTRUCCION DE INSTALACIONES ELECTRICAS NECESARIAS PARA LAS CASAS. LAS NECESIDADES DE DISTINTOS MATERIALES QUE ESTAN LIMITADAS, CUYA PRODUCCION ESTA LIMITADA EN NUESTRO PAIS. LUEGO NO PUEDE RESOLVERSE EL PROBLEMA NI AUN CUANDO EXISTA UNA VOLUNTAD FIRME Y RESUELTA EN ESE SENTIDO HASTA TANTO LA BASE, LA INDUSTRIA BASICA DE LAS CONSTRUCCIONES NO SE DESARROLLEN TAMBIEN.

EN NUESTROS PLANES ECONOMICOS ESTAN INCLUIDAS LAS INDUSTRIAS RELACIONADAS CON LA CONSTRUCCION, NUEVAS PLANTAS DE CEMENTOS, NUEVAS FABRICAS DE OBJETOS SANITARIOS, AMPLIACIONES EN NUESTRA CAPACIDAD DE PRODUCCION DE LOS DEMAS MATERIALES QUE NECESITAN LAS VIVIENDAS. Y ESA ES NUESTRA LIMITACION ACTUAL.

LA REVOLUCION NATURALMENTE DESDE EL PRIMER INSTANTE COMENZO A DESARROLLAR UN PROGRAMA DE CONSTRUCCION DE VIVIENDAS EN LA CIUDAD Y EN EL CAMPO. DEBEMOS CONFESAR QUE FUIMOS TAMBIEN ALGO SUBJETIVISTAS. EN LOS PRIMEROS TIEMPOS, EN LOS PRIMEROS ANOS DE LA REVOLUCION MUCHAS VECES CONFUNDIAMOS LAS REALIDADES CON NUESTROS DESEOS, Y ASI COMENZAMOS A CONSTRUIR VIVIENDAS, HASTA QUE NOS FUIMOS ENCONTRANDO CON LA REALIDAD DE LAS LIMITACIONES DE LA CAPACIDAD INDUSTRIAL INSTALADA PARA LOS ELEMENTOS MATERIALES QUE SE NECESITABAN.

ALGUNAS DE NUESTRAS VIVIENDAS SON UN ESPONENTE DE LOS SUEÑOS DE LOS PRIMEROS MESES DE LA REVOLUCION. ALGUNAS DE ELLAS PODRIA DECIRSE QUE ERAN INCLUSO FACTUOSAS, SI SE QUIERE UNA PRUEBA DE NUESTROS SUEÑOS INICIALES, BASTE DECIR QUE EN UNA OCASION, LLEGAMOS A UNA GRANJA, A UNA GRANJA DEL PUEBLO, ES DECIR UNA EMPRESA AGRICOLA ESTATAL. DONDE SE HABIA DECIDIDO CONSTRUIR CASAS PARA TODOS LOS TRABAJADORES, Y ALGUNOS TRABAJADORES DEL CAMPO SE NOS ACERCARON Y NOS DIJERON: MIREN NOSOTROS PREFERIRIAMOS QUE LAS CASAS NO ESTUVIERAN JUNTAS, PORQUE DESPUES NOSOTROS ESTAMOS ACOSTUMBRADOS A VIVIR SEPARADOS Y DESPUES NUESTRAS MUJERES

RES VAN A TENER DISCUSIONES, NUESTROS MUCHACHOS VAN A TENER DISCUSIONES. MIRA NOSOTROS VIVIMOS MAS TRANQUILOS. QUEREMOS LAS CASAS, PERO LAS QUEREMOS SEPARADAS Y ENTONCES NOSOTROS DIJIMOS, BUENO ESTA GENTE QUIEREN LAS CASAS SEPARADAS VAMOS A TOMAR ESTA REGION AQUI, Y VAMOS A HACERLE EL PUEBLITO CON LAS CASAS SEPARADAS, POR CIERTO EN UNA ZONA DE ONDULACIONES DE COLINAS SE HIZO EL PLAN DEL PUEBLO, LAS CASAS DISTANTES UNA DE OTRAS REPARTIDAS EN UNA 50 HECTAREAS, MAS DE CIEN CASAS, LAS CASAS FUERON UN DIA TERMINADAS, RESULTO UN POBLADO PRECIOSO UN VERDADERO SUENO, TANTO POR LA ARQUITECTURA COMO LA FORMA EN QUE ESTABAN DISTRIBUIDA. PERO EL PROBLEMA FUE CUANDO NOS PUSIMOS A ANALIZAR CUALES ERAN LOS COSTOS DE AQUELLAS CONSTRUCCIONES Y ENTONCES LAS INSTALACIONES ELECTRICAS DE TRIPPLICABAN O SE CUADRUPLICABAN LOS COSTOS. LAS INSTALACIONES DE AGUA SE HACIAN TAMBIEN COSTOSISIMAS Y EN FIN RESULTABA EVIDENTE QUE NO PODIAMOS SEGUIR HACIENDO AQUELLAS CLASES DE PUEBLOS AUNQUE AQUELLOS PUEBLOS ERAN REALMENTE PRECIOSOS Y ESAS SON LAS REALIDADES. QUE TIPO DE PUEBLO ESTAMOS CONSTRUYENDO NOSOTROS? LOS PUEBLOS QUE PODIA CONSTRUIR UN PAIS SUBDESARROLLADO? NO. ESTABAMOS CONSTRUYENDO LOS PUEBLOS QUE POSIBLEMENTE PODAMOS CONSTRUIR DENTRO DE 30 ANOS.

PERO NO RESPONDIA ESA CONCEPCION A NUESTRAS REALIDADES ACTUALES, Y NOSOTROS SIMPLEMENTE HABIAMOS QUERIDO COMPLACER, SATISFACER AQUEL SENTIMIENTO UN POCO ASI DE AISLAMIENTO, ESE DESEO DE VIVIR AISLADO QUE TIENE EL HOMBRE DE CAMPO, CLARO QUE MAS TARDE DESCUBRIMOS OTRAS COSAS. SE HICIERON PUEBLOS EN QUE LAS CASAS NO ESTABA SEPARADAS, SINO PUEBLOS BONITOS, CON AREAS VERDES, PERO QUE LAS CASAS ESTABAN CONTIGUAS, INCLUSO ALGUNAS ERAN DE DOS PISOS Y CUANDO EL PUEBLO SE TERMINO, TODOS AQUELLOS CAMPESINOS, TODOS AQUELLOS TRABAJADORES AGRICOLAS, HOMBRES DEL CAMPO, FUERON ENCANTADO A VIVIR PARA AQUEL PUEBLO. CUANDO VIERON LA LUZ ELECTRICA, EL AGUA CORRIENTE Y TODAS AQUELLAS COSAS, TODAS AQUELLAS VENTAJAS, LA ESCUELA, SITUADA EN EL MEDIO DEL PUEBLO, LA TIENDA, CUANDO VIERON TODAS AQUELLAS VENTAJAS. FUERON ENCANTADOS A VIVIR PARA EL PUEBLO Y NOS DIMOS CUENTAS QUE DADAS LAS CONDICIONES ACTUALES, CUALQUIER UNIDAD DE VIVIENDA QUE REUNA UN MINIMO DE REQUISITO, CONSTITUYE REALMENTE UNA SOLUCION GRANDISIMO DESDE MUCHOS PUNTOS DE VISTA PARA LOS PROBLEMAS DE VIVIENDAS QUE TIENEN LOS CAMPESINOS. LOS CAMPESINOS SUELEN VIVIR EN BOHIOS AISLADOS, NO TIENEN AGUA CORRIENTE, NO TIENEN LUZ ELECTRICA, LA ESCUELA SUELE QUEDAR DISTANTES DE LOS NINOS. Y ADEMAS LAS CONDICIONES HIGIENICAS IMPRESINDIBLES FALTAN, LO CUAL ES MOTIVO DE ENFERMEDAD, DE EPIDEMIAS. PERO AUN ESOS PUEBLOS DE QUE LES HABLO RESULTABAN TAMBIEN DEMASIADO BONITOS Y NOSOTROS ENTONCES TENDRIAMOS QUE ENFRENTARNOS A ESTE PROBLEMA O SEGUIMOS HACIENDO CASAS DE TAL TIPO A TAL OTRO O ACABAREMOS DE RESOLVER EL PROBLEMA DENTRO DE 30 ANOS, O NOSOTROS CONSTRUIAMOS CASAS MAS MODERNAS Y TRATAMOS DE RESOLVER EL PROBLEMA EN EL TERMINO DE COHO O DIEZ ANOS.

QUE HABIA QUE HACER? CLARO QUE A NOSOTROS NOS HABRIA GUSTADO LAS CASAS BONITAS AQUELLAS, MAS GRANDES, MAS COMODAS, MAS CONFORTABLES, PERO ERA MAS COSTOSAS, ESTABAN TAMBIEN FUERA DE NUESTRAS REALIDADES Y ASI HEMOS IDO NOSOTROS TRATANDO DE LOGRAR UN AJUSTE ENTRE NUESTROS DESEOS Y NUESTRAS REALIDADES, NO HEMOS ABANDONADO NINGUN INSTANTE LA ASPIRACION DE QUE LAS CASAS POR PEQUENAS Y ECONOMICAS QUE SEAN RESULTEN FUNCIONALES Y RESULTEN AGRADABLES.

NOSOTROS NO HEMOS ABANDONADO EN NINGUN INSTANTE, EL SENTIDO ESTETICO QUE ENTENDEMOS QUE DEBEN TENER LAS VIVIENDAS. POR QUE? PORQUE PUEDE OCURRIR SI NOSOTROS NO NOS PREOCUPAMOS POR ESO, QUE HAGAMOS MUCHAS, MUCHAS CASAS, RESOLVAMOS DE INMEDIATO EL PROBLEMA, SIN CONSIDERACION AL ASPECTO ESTETICO, SIN CONSIDERACION A LAS FORMAS, Y ENTONCES ALGUN DIA TUVIERAMOS UN ESTANDAR MAS ALTO, UN DESARROLLO ECONOMICO MAYOR Y ENTONCES CUANDO MIREMOS HACIA ATRAS DIGAMOS, BUENO QUE HACEMOS CON TODAS ESTAS CASAS, QUE YA NO RESPONDEN A NUESTRAS POSIBILIDADES ACTUALES.

DESDE LUEGO QUE ES IMPRESINDIBLE SI TENEMOS EN CUENTA LAS REALIDADES ATENDER A TRES CRITERIOS. QUE LAS VIVIENDAS SEAN FUNCIONALES, QUE LAS VIVIENDAS SEAN ECONOMICAS Y QUE LAS VIVIENDAS SEAN AGRADABLES.

ESOS SON LOS TRES CRITERIOS A LOS CUALES NOSOTROS DEBEMOS ATENERNOS Y ESTAMOS TRABAJANDO INCLUSO, LLEGO UN INSTANTE DE QUE SE NOS PLANTEARON EL PROBLEMA DE MUCHAS CASAS SIN TERMINAR Y SE LLEGO AL ACUERDO DE HACER UN ESFUERZO POR LA TERMINACION DE TODAS ESAS CASAS Y MIENTRAS TANTO SE TRABAJABA EN UNA SERIE DE PROYECTOS PARA HACER DETERMINADOS TIPOS DE UNIDADES DE VIVIENDAS PARA EL CAMPO Y PARA LAS CIUDADES QUE SATISFACIESEN ESOS TRES REQUISITOS DE QUE LES HABLABA. CON EL DESARROLLO DE LA REVOLUCION INCLUSO HEMOS VISTO QUE SURGEN NUEVAS NECESIDADES, AL PRINCIPIO NOSOTROS HACIAMOS LAS CASAS CON UNA COCINA GRANDE, CON UN COMEDOR, CON TODAS ESAS COSAS, PERO DESPUES A MEDIDA QUE LA REVOLUCION SE DESARROLLABA, SE DESARROLLABA NUESTRA AGRICULTURA, POR EJEMPLO COMENZABAMOS A OBSERVAR LA NECESIDAD DE QUE SE FUESE INCORPORANDO LA MAYOR NUMERO DE PERSONAS AL TRABAJO Y HABIAN MUCHAS ACTIVIDADES EN LAS CUALES PODRIAN PARTICIPAR LAS MUJERES, LOS TRABAJADORES AGRICOLAS, TALES COMO RECOGIDA DE ALGODON, Y UNA SERIE DE ACTIVIDADES AGRICOLAS A LAS CUALES SE IBAN INCORPORANDO PERO TENIAN UN GRAN INCONVENIENTE LAS FAMILIAS CAMPESINAS SUELEN SER NUMEROSAS, LOS HIJOS, QUE TIENEN QUE ATENDERLOS, DE DONDE SURGIO LA NECESIDAD DE ESTABLECER LOS COMEDORES EN ESAS EN ESOS PUEBLOS, LOS COMEDORES Y ADEMAS LOS CIRCULOS INFANTILES ES DECIR LAS CRECHES, LOS SITIOS DONDE ENVIAR LOS NINOS PEQUENOS QUE NO ESTAN YENDO TODAVIA A LA ESCUELA. LOS COMEDORES EN LAS ESCUELAS LOS COMEDORES PARA TRABAJADORES, LOS CIRCULOS INFANTILES Y OTROS SERVICIOS COMUNES COMO ES POR EJEMPLO EL LAVADO DE LA ROPA. PORQUE DE LO CONTRARIO SE VEN OBLIGADO LAS MUJERES A OCUPARSE POR ENTERO DE ESAS TAREAS. NO SE PUEDEN DEDICAR A LA PRODUCCION, Y ELEVAR EL NIVEL DE VIDA FAMILIAR ES DECIR EL INGRESO FAMILIAR.

A MEDIDA DE QUE LA REVOLUCION SE HA IDO DESARROLLANDO, NOS HA IDO ENSEÑANDO UNA SERIE DE EXPERIENCIAS Y NOS HA IDO PLANTEANDO UNA SERIE DE PROBLEMAS PRACTICOS A RESOLVER, TANTO EN LA VIVIENDA URBANA COMO EN LA VIVIENDA CAMPESINA.

SI USTEDES QUIEREN VER UNO DE NUESTROS SUEÑOS EN MATERIA DE CONSTRUCCION URBANA, PUEDEN IR A LA HABANA DEL ESTE, AHI TAMBIEN EN LOS PRIMEROS TIEMPOS DE LA REVOLUCION INCURRIMOS EN ALGUNOS SUEÑOS. COMO DEBE SER UNA UNIDAD URBANA? NOS DECIAMOS NOSOTROS. PERO DEBE TENER LAS VIVIENDAS, DEBE TENER LOS SERVICIOS COMUNALES, DEBE TENER ALLI LAS ESCUELAS, DEBE TENER ALLI LOS CIRCULOS INFANTILES, DEBE TENER ALLI LOS CIRCULOS SOCIALES, DEBE TENER LAS AREAS DE RECREACION, LAS AREAS DE DEPORTE TODAS ESAS COSAS.

PERO ADEMAS COMO VAMOS A HACER EL PUEBLO, O ESA ZONA CON LOS EDIFICIOS TODOS DE LA MISMA ALTURA, NO HAY QUE HACER UNOS CUANTOS EDIFICIOS QUE SE DESTAQUEN SOBRE LOS DEMAS, NOS DIJIMOS NOSOTROS. Y ASI SE EMPEZO A CONSTRUIR Y SE CONSTRUYO ESA UNIDAD Y EN REALIDAD PUEDE DECIRSE QUE ESA UNIDAD ES EL IDEAL DESDE NUESTRO PUNTO DE VISTA DE LAS CONSTRUCCIONES Y DE LA VIVIENDA URBANA, INCLUSO QUE NO PASARAN LAS CALLES POR DENTRO DE LAS CASAS Y SE ESTABLECIO QUE LAS CALLES DIERAN PROPIAMENTE LA VUELTA A LA CASA, NINGUNA ATRAVIESA LAS MANZANAS, LO CUAL BRINDA MAS GARANTIA A LOS NINOS, MAS SEGURIDADES A LOS NINOS, SI SE HACE UN CALCULO ESTADISTICO DE LA CANTIDAD DE NINOS QUE MUEREN VICTIMAS DE ACCIDENTES POR VEHICULOS PUES SE VERIA LAS VENTAJAS, PERO TAMBIEN RESULTABA SER UN TIPO DE CONSTRUCCION QUE ESTABA POR ENCIMA DE NUESTRAS POSIBILIDADES ECONOMICAS PORQUE DESPUES EMPEZARON A SURGIR LOS PROBLEMAS DE LOS ELEVADORES, CUANTOS ELEVADORES HACEN FALTA, AQUI NO SE CONSTRUYEN ELEVADORES, HAY QUE IMPORTAR LOS ELEVADORES, DE DONDE SE IMPORTAN, CUANTO CUESTAN, BUENO CUANTAS DIVISAS TENEMOS QUE GASTAR PERO ES QUE LAS DIVISAS LAS NECESITABAMOS PARA OTRAS COSAS MAS URGENTES Y ENTONCES NATURALMENTE YA NO HACEMOS EDIFICIOS GRANDES. AHORA PROBAMOS ENCONTRAR LA VARIEDAD DE OTRA FORMA NO HACIENDO LOS EDIFICIOS HACIA ARRIBA. (APLAUSOS)

LAS REALIDADES NOS HAN IDO ENSEÑANDO CLARO ESTA QUE A NOSOTROS NOS HABRIA GUSTADO CONSTRUIR DECENAS Y DECENAS DE BARRIOS COMO ESTOS. CIENTO DE MILES DE CASAS COMO ESTAS. Y CON CUANTO ORGULLO EXHIBIRIAMOS

NOSOTROS COMO OBRA DE LA REVOLUCION SOLUCIONES DE ESE TIPO, PERO ESTABAN FUERA DE LA DISTANCIA DE NUESTRAS REALIDADES.

NOSOTROS APARENTEMENTE NOS HABIAMOS OLVIDADOS DE QUE ERAMOS UN PAIS SUBDESARROLLADO. NOS HABIAMOS OLVIDADOS DE ESAS TREMENDAS LIMITACION. CLARO QUE SI NUESTRO PAIS HUBIERA TENIDO UN ALTO DESARROLLO INDUSTRIAL PARA TODOS, PARA NOSOTROS SERIAMUCHO MAS FACIL TODO. CUANDO ACUSAN, Y NO VAYAN A CREER USTEDES QUE YO QUIERA DE TODAS FORMAS HABLAR DE POLITICA AQUI, YO TRATO DE HABLAR LO MENOS POSIBLE DE POLITICA (APLAUSOS) PERO A VECES NOS DICEN, QUE HAN HECHO ESTA GENTE, QUE HAN HECHO ESTA GENTE, HAY RACIONAMIENTO, HAY ESTO, HAY LO OTRO, FALTA ESTO, FALTA LO OTRO, FALTA TODO. Y ENTONCES SE HACE ESA CAMPANA CONTRA NOSOTROS Y EN REALIDAD HAY QUE VER LO QUE SIGNIFICA SER UN PAIS SUBDESARROLLADO, Y CLARO ESTA QUE UN PAIS NO SE DESARROLLA EN UN PAR DE ANOS NI EN CINCO ANOS, REALMENTE NO VALE EMPEZAR HACER UN ANALISIS CRITICO DE LO QUE LA REVOLUCION HA HECHO Y MUCHO MENOS COMPARAR NUESTRO STANDAR CON EL DE UN PAIS INDUSTRIALIZADO. ALGUIEN ME HABLABA DE QUE DECIAN QUE HABIA DISMINUIDO EL PERCAPITA EN CUBA DESPUES DE LA REVOLUCION.

YO LES DECIA. MIRA HAY DOS PERCAPITAS. HAY UN PERCAPITA EN UNA SOCIEDAD CAPITALISTA. HAY UN, YO DIRIA, HAY UN PERCAPITA BURGUES, Y UN PERCAPITA PROLETARIO.

ES CURIOSO, PORQUE ES CIERTAS CIFRAS QUE SE MANEJAN ASI, QUE ENGANAN A CUALQUIERA. (APLAUSOS Y RISAS) O CONFUNDEN A CUALQUIERA (APLAUSOS)

HAY UN PER CAPITA, HAY QUE DECIRSE PER CAPITA, CARNE 35 LIBRAS, AZUCAR 60 LIBRAS, KILOS SI USTEDES QUIEREN, LECHE TANTO, Y ASI SUFICIENTEMENTE.

PERO ESE PER CAPITA SIGNIFICA QUE UNOS TIENE CERO, CERO EN EL PER CAPITA, (APLAUSOS) ESE ES, DENTRO DE ESE PER CAPITA QUE SUPONIENDO QUE TODO SE REPARTIERA POR IGUAL ENTRE TODOS, PERO ESOS REPARTOS NO OCURREN MAS QUE EN LOS DATOS ESTADISTICOS. PERO RESULTA QUE UNOS TIENE PER CAPITA CIENTO CINCUENTA LIBRAS Y OTRO TRES LIBRAS, CINCO LIBRAS, DIEZ LIBRAS O CERO LIBRAS.

PUEDE INCLUSO OCURRIR, UNA REDUCCION DE UN PERCAPITA, PERO QUE SIN EMBARGO, Y QUE SIN EMBARGO, LA MAYORIA DE LAS PERSONAS EMPIESEN A TOCAR MAS.

YO RESPONDI, SI FUESE CIERTO QUE NUESTRO PER CAPITA HUBIESE DISMINUIDO DESPUES DE LA REVOLUCION, HUBIESE DISMINUIDO COMO DICEN USTEDES UN 25% SERIA UN GRAN TRIUNFO DE LA REVOLUCION, PORQUE SI SOLO HUBIESE DISMINUIDO UN 25% EN LAS CONDICIONES DE UN BLOQUEO CRIMINAL A NUESTRO PAIS POR PARTE DE LOS PAISES MAS RICOS Y MAS PODEROSOS DEL MUNDO (APLAUSOS) DECIA, DECIA, ESO DE TODAS FORMAS SERIA UN TRIUNFO PERO SI EL PERCAPITA MORAL. ESTADOS UNIDOS TIENE POR EJEMPLO UN STANDAR DE VIDA MUCHO MAS ALTO, UN PERCAPITA MUCHO MAS ALTO, QUIEN LO DUDA, PERO PREGUNTESELE A UN NEGRO DEL SUR DE LOS ESTADO UNIDOS EL PERCAPITA MORAL QUE LE TOCA EN AQUELLA SOCIEDAD. (APLAUSOS) (SE OYEN VOCES DE FIDEL, FIDEL)

EN NUESTRO PAIS HABIA UN MILLON DE ANALFABETOS. EL PER CAPITA CULTURAL LE CORRESPONDA A ESOS CIUDADANOS. QUE PER CAPITA SOCIAL, QUE PER CAPITA MORAL, EN NUESTRO PAIS HABIA MAS DE 500,000 DESEMPLEADOS QUE PER CAPITA ECONOMICO, SOCIAL Y MORAL LE CORRESPONDA A ESOS CIUDADANOS. Y CUANDO USTEDES LLEGAN Y SE ENCUENTRA CON DECENAS Y DECENAS DE MILES DE JOVENES, HUMILDISIMO ORIGEN QUE JAMAS HUBIERAN PODIDO ESTUDIAR EN UN INSTITUTO TECNOLOGICO EN UNA UNIVERSIDAD. PREGUNTELEN CUAL ERA EL PER CAPITA MORAL QUE TENIAN, ANTES Y CUAL ES EL QUE TIENEN AHORA.

Y CUANDO, SE LE PREGUNTA A CUALQUIER ENFERMO, EN CUALQUIERA DE LOS NUEVOS HOSPITALES QUE NO TIENE NADA QUE ENVIARLE A LOS MEJORES NOS

PITALES DE LOS TIEMPOS PASADOS. Y ALLI SE SALVA UNA VIDA, O CUANDO SE REALIZA UNA CAMPANA CONTRA LA POLIOMIELITIS Y SE SALVAN DE LA INVALIDEZ CIENTOS DE NIÑOS TODOS LOS AÑOS O MILES Y MILES DE NIÑOS QUE SE SALVA SU VIDA GRACIAS A UNA EFICAZ CAMPANA DE SALUBRIDAD Y CUANDO TODO EL MUNDO TIENE LA OPORTUNIDAD DE CRECER EDUCARSE, DESARROLLAR TODA SU VOCACION Y TODA SU INTELIGENCIA Y TIENE DELANTE DE SI, TODAS LOS HONORES Y TODAS LAS RESPONSABILIDADES Y EL DESTINO QUE SOLO EL MERITO, EL CUMPLIMIENTO DEL DEBER, EL TRABAJO, NO LA HERENCIA, NO EL PRIVILEGIO SEAN CAPACES DE DAR (APLAUSOS) ENTONCES ES CUANDO HAY QUE PREGUNTARSE CUAL ES EL PER CAPITA. MAS DESDE LUEGO QUE NOSOTROS NO NOS CONFIRMAREMOS CON PER CAPITAS MORALES, PORQUE NUESTROS PERCAPITAS MORALES TIENE QUE CIMENTARSE SOBRE NUESTROS PER CAPITAS MATERIALES. PORQUE NECESITAMOS RECURSOS PRECISAMENTE, PARA TODO ESO. Y EN ESO ESTAMOS, SE LEIAN AQUI LAS CIFRAS. SOBRE EL NUMERO DE MEDICOS QUE TENEMOS, POR MILLAR DE HABITANTES, UN MEDICO POR ALGO MAS DE UN MILLAR DE HABITANTES, PUES BIEN SE VE COMO MARCHA NUESTRA UNIVERSIDAD NUESTRA ESCUELA DE MEDICINA, LOS CURSOS DE PREMEDICA (APLAUSOS) EL NUMERO, EL NUMERO (APLAUSOS) PARECE QUE HAY MEDICOS POR ALLA ARRIBA. EL NUMERO DE ALUMNOS QUE INGRESAN, QUE INGRESARON EL AÑO, EL AÑO ANTERIOR, ESTE AÑO, EL PROXIMO AÑO, EL NUMERO DE ALUMNOS QUE ESTAN EN LAS ESCUELAS SECUNDARIAS Y EN LAS PRE-UNIVERSITARIAS. (APLAUSOS)

ANUALMENTE LOGRAREMOS UN MEDICO POR CADA SEIS MIL ANUALMENTE. (APLAUSOS) Y NO SOLO VAMOS A HACER ESO GRADUAR TAMBIEN INGENIEROS, ARQUITECTOS EN PROPORCION SIMILAR. (APLAUSOS)

Y ESO NO NOS LOS PODRA ARREBAR NADIE A NUESTRO PUEBLO. DE ESA SATISFACCION Y LOS FRUTOS QUE EL ESFUERZO ESTA HACIENDO, NADIE SE LO PODRA ARREBATAR A NUESTRO PUEBLO, PORQUE SE HABLA DE INDUSTRIALIZACION PERO YO HAGO UNA PREGUNTA. QUE INDUSTRIALIZACION PUEDE HABER EN UN PAIS DE ANALFABETOS? QUE INDUSTRIALIZACION PUEDE HABER EN UN PAIS CON UN 70% Y UN 80% DE ANALFABETOS SI PARA MANEJAR CUALQUIER INSTRUMENTO DE TRABAJO MODERNO, PARA CONSTRUIR, UNA EMPRESA DE TODOS TIPOS, PARA MANEJAR LA MAQUINARIA MODERNA, SE NECESITA UN NIVEL TECNICO. SE NECESITAN DECENAS Y DECENAS DE MILES DE TECNICOS DE DISTINTOS NIVELES. COMO PUEDE HABER INDUSTRIALIZACION SI NO EXISTE LA BASE DE LA PREPARACION TECNICA EN EL PUEBLO.

Y CLARO A NOSOTROS NO NOS PODRAN PREGUNAR SI YA NOS HEMOS INDUSTRIALIZADOS, PERO NOSOTROS PODEMOS DECIR QUE ESTAMOS CREANDO LAS BASES PARA LA INDUSTRIALIZACION Y CUANDO LIQUIDEMOS EL ANALFABETISMO Y CUANDO LE DIMOS UNA EXTRAORDINARIA IMPULSO A NUESTRA EDUCACION, DESDE EL MOMENTO EN QUE NOSOTROS PODEMOS DECIR QUE LA ENSEÑANZA SECUNDARIA TENEMOS MAS DE 200,000 JOVENES. UN PAIS QUE PUEDA DECIR ESO, QUE IMPORTA QUE SEA UN PAIS DESARROLLADO, SUBDESARROLLADO, QUE IMPORTA QUE SE LE TRATE DE AISLAR, DE CERCAR, QUE SE CALUMNIE ESTE PAIS, QUE IMPORTA NO ESTAN MUY LEJOS LOS TIEMPOS EN QUE ESE PAIS COMENZARA A RECOGER LOS FRUTOS DE LO QUE ESTAN HACIENDO HOY. (APLAUSOS)

TENEMOS EN REALIDAD UNA PREOCUPACION, POR LAS NECESIDADES DEL PUEBLO, UNA CONCIENCIA MUY CLARA DE CUALES SON ESAS LIMITACIONES SON MUCHAS. SUFRIMOS CUANDO VEMOS UN BOHIO. SUFRIMOS CUANDO VEMOS TODAS LAS ZONAS QUE ERAN DE LOS LLAMADOS BARRIOS DE INDIGENTES, SUFRIMOS CUANDO VEMOS EL NUMERO DE CONSTRUCCIONES QUE HACEMOS. APRESURAR EL MOMENTO EN QUE TENGAMOS CONDICIONES, PARA ACELERAR EL RITMO DE NUESTRAS CONSTRUCCIONES. HAY QUE TENER EN CUENTA AUN CUANDO SEAN GRANDES NECESIDADES DE VIVIENDA, SON TAMBIEN MUY GRANDES NUESTRAS NECESIDADES DE ESCUELA A PESAR DE QUE LOS ANTIGUOS CUARTELES HOY ESTUDIAN MAS DE 50,000 ESTUDIANTES. (APLAUSOS)

A PESAR DE QUE EL MINISTERIO DE EDUCACION HA RECIBIDO LA MEJORA DE EDIFICIOS, DE MATERIALES CONFORME A LAS PETICIONES DE LOS VECINOS DE LOS FAMILIARES DE LOS NIÑOS, PIDIENDO UNA ESCUELA NUEVA, PIDIENDO UN LOCAL Y EN REALIDAD NO ES QUE EL ESTADO REVOLUCIONARIO UNA ESPECIE DE MAR QUE PUEDA SACAR DEL SOMBRERO TODAS ESAS ESCUELAS.

CUANTAS SON LAS NECESIDADES QUE TODAVIA TENEMOS DE OTROS SERVICIOS. SOBRE TODO CUANTAS SON LAS NECESIDADES QUE TENEMOS DE FABRICAS. FABRICA INDISPENSABLE PORQUE INCLUSO PARA EMPEZAR A RESOLVER EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA SE PUEDE DECIR QUE HAY QUE EMPEZAR POR RESOLVER PRIMERO EL PROBLEMA DE LA INDUSTRIA DE LAS CONSTRUCCIONES Y EN ESO TENEMOS QUE INVERTIR NUESTROS RECURSOS, EN ESOS TENEMOS QUE INVERTIR NUESTROS EQUIPOS, EN ESO TENEMOS QUE INVERTIR EL TRABAJO DE NUESTROS TECNICOS. TENEMOS QUE INVERTIR RECURSOS Y EQUIPOS EN LAS CONTRUCCIONES DE OBRAS HIDRAULICAS Y REPRESAS, DE ACUEDUCTOS DE REDES DE DISTRIBUCION, ACTUALMENTE NUESTRA CAPITAL ES UNA CIUDAD GIGANTESCA DADO EL TAMANO DE NUESTRO PAIS. SI A NOSOTROS HUBIESEMOS TENIDO EN NUESTRA MANOS EL FUNDAR LA CIUDAD DE LA HABANA, LA HABRIAMOS FUNDADO REALMENTE EN OTRO SITIO O NO HABRIAMOS PERMITIDO QUE ESTA CIUDAD CRECIERA TANTO, PORQUE ESTA CIUDAD HA CRECIDO TANTO, QUE REALMENTE LA SOLUCION ALGUNOS PROBLEMAS COMO LA DEL AGUA RESULTA DIFICILES, RESULTAN SERIOS, RESULTAN GRAVES

A CRECIDO LA HABANA, HAN CRECIDO LOS PUEBLOS DE LOS ALREDEDORES, SE HAN UNIDO Y EL ANCHO DE ESTA PROVINCIA, QUE NO TIENE RIOS, ES DE UNOS 50 o 60 KILOMETROS Y LOS MANTOS PREATICOS, SOLO PUEDEN SER APROVECHADOS HASTA DETERMINADOS LIMITES A FIN DE EVITAR LA PENETRACION DE AGUA SALADA EN ESOS MANTOS Y NOS ENCONTRAMOS EN QUE EL PROBLEMA DE UNA GRAN CIUDAD, QUE NECESITA AGUA, PARA SUA HABITANTES, AGUA PARA SUS INDUSTRIAS Y QUE TIENE GRANDES LIMITACIONES PORQUE NO TIENE RIOS TIENE QUE ABASTECERSE DE LA CAPA SUBTERRANEA DE AGUA DE LA CUAL A SU VEZ SE ABASTECEN MUCHAS DE LOS CENTROS AGRICOLAS EXISTENTES. CENTROS ABASTECEDORES DE FRUTOS. ABASTECEDORAS DE LECHE. Y ENFRENTAMOS ESAS DIFICULTADES, ESAS DIFICULTADES ENFRENTAN MUCHOS PUEBLOS TAN BIEN DE NUESTRO PAIS. QUIEN SABE CUALES PUEDAN SER LAS SOLUCIONES FUTURAS, Y HEMOS ESTADO TRABAJANDO. REDES DE DISTRIBUCIONES, QUE TIENE 40 Y 50 ANOS DONDE SE DESPERDICIA UN PORCENTAJE ALTO DE AGUA. CUANTOS Y CUANTOS PROBLEMAS TENEMOS LOS PUEBLOS NO DESARROLLADOS ECONOMICAMENTE. CUANTOS Y CUANTOS PROBLEMAS LOS PUEBLOS QUE NO TUVIERON OPORTUNIDAD DE TRAZARSE UN CAMINO, DE CONSTRUIR SU FUTURO. Y QUE HICIMOS EN LOS 60 ANOS DE REPUBLICA, PORQUE EN REALIDAD, EN REALIDAD PORQUE DEBIAMOS TENER UN MILLON DE ANALFABETOS? POR QUE HABIAMOS DE TENER TANTOS PROBLEMAS? PROBLEMAS QUE DESDE LUEGO EN EL TRANSCURSO DE LOS ANOS NO EXISTIRAN EN EL FUTURO, PORQUE FUE SOLO MUY RECIENTE CUANDO ESTE PUEBLO TUVO LA OPORTUNIDAD DE EMPEZAR A TRABAJAR PARA SU FUTURO Y FUE SOLO MUY RECIENTE CUABDO SE ACABARON LOS SAQUEADORES Y LOS EXPLOTADORES EN NUESTRO PAIS. Y CON TODO RESPETO PARA LAS OPINIONES DE TODOS, CON TODO RESPETO PARA LA OPINIONES DE TODOS, NOSOTROS SOLO PEDIMOS RESPETO PARA NUESTRAS OPINIONES Y RESPETO PARA NUESTRO DERECHO A CONSTRUIR ESE FUTURO. (APLAUSOS)

OTROS PAISES HAN ALCANZADO UN GRAN DESARROLLO TECNICO PERO LA INMENSA MAYORIA DE LOS PUEBLOS DEL MUNDO NO TUVIERON ESA OPORTUNIDAD. Y SOLO ES MUY RECIENTE CUANDO COMENZO A CREARSE UNA CONCNCIENCIA UNIVERSAL Y SOLO MUY RECIENTE INCLUSO COMENZO A CAMBIARSE EL LENGUAJE CON QUE SE TRATABA A LOS PUEBLOS Y SOLO MUY RECIENTE SE EMPEZO HABLAR DE LA NECESIDADES DE LOS PAISES SUBDESARROLLADOS QUE HASTA MUY RECIENTE SOLO FUERON FUENTES DE MATERIA PRIMA, MERCADO DE MANO DE OBRA BARATO QUE CONTRIBUYERON AL ENRIQUECIMIENTO NO DEL PAIS DONDE SE TRABAJABA SINO DE LOS QUE TRABAJABAN, PORQUE AQUI MISMO EN ESTE CONTINENTE, HOY SE ESCUCHAN OTRAS PALABRAS CIERTAS PALABRAS, QUE ENTRANAN TAL VEZ MUY FINGIDOS SENTIMIENTOS, PERO QUE NO SE ESCUCHABAN ANTES. Y HOY SE HABLA DE LA AMERICA LATINA. DEL PROGRESO PARA LA AMERICA LATINA, DE LA SITUACION CRITICA DE LA AMERICA LATINA. ANTES NO SE HABLABA DE AMERICA LATINA MAS QUE EL LUGAR DONDE SE PODIA IR A INVERTIR GARANTIZADO EL CAPITAL POR EL ESPADON TAL O EL ESPADON MAS CUAL. Y ESE LENGUAJE, ESE NUEVO LENGUAJE SE COMENZO A HABLAR A PARTIR DE UN DIA, A PARTIR DEL TRIUNFO DE LA REVOLUCION CUBANA. (APLAUSOS)

Y CREO QUE ESO NO LO PUEDE NEGAR NADIE, NADIE, Y ESTA REVOLUCION TAN CALUMNIADA HA TENIDO LA VIRTUD DE HACER CAMBIAR EL LENGUAJE DE LOS PODEROSOS EXPLOTADORES DE ESTE CONTINENTE. AUNQUE LOS QUE SE EXPRESA EN EL NUEVO LENGUAJE CAREZCA POR COMPLETO DE EFICACIA Y DE SINCERIDAD, NO SE SI ME HABRE EXCEDIDO EN MIS FUNCIONES GRITOS... NO SE SI ME HE APARTADO DE LA ARQUITECTURA, PERO NO ERA ESA NI MUCHO MENOS MI INTENCION, SI NO LA NECESIDAD DE EXPRESARME DE ALGUNA FORMA NUESTROS SENTIMIENTOS, LA NECESIDAD DE HACER UN ESFUERZO POR QUE NOS COMPENDAN, Y DADO QUE EN REALIDAD, ESAN INEVITABLE LA CONEXION ENTRE UNOS PROBLEMAS Y CEROS PROBLEMAS. ES TAN GRANDE LA RELACION ENTRE LOS PROBLEMAS ECONOMICOS, LOS PROBLEMAS SOCIALES Y LOS PROBLEMAS TECNICOS, QUE RESULTA CASI INESCAPABLE HACER ALGUNA REFERENCIA Y ALGUNA ALUSION A ESTAS CUESTIONES, QUE QUIZAS AYUDEN... AUNA LOS QUE NO PIENSAN COMO NOSOTROS, POR LO MENOS A COMPRENDERNOS A NOSOTROS. A QUE SE TENGA UNA VISION JUSTA POR LO MENOS, DE NUESTROS PROBLEMAS, QUE HACEMOS, QUE HACEMOS POR EL PUEBLO? Y QUE HACEMOS POR LA ARQUITECTURA? POR QUE HACEMOS Y QUEREMOS HACER Y DESEAMOS INFINITAMENTE MAS DE LO QUE HEMOS HECHO, Y NUESTROS ARQUITECTOS TRABAJARAN NO SOLO NUESTROS ENTUSIASTAS ARQUITECTOS, (ENFASIS CON SORNA), QUE YA ESTAN GRADUADOS Y TRABAJANDO, SI NO TAMBIEN LOS 400 ESTUDIANTES DE ARQUITECTURA QUE ESTAN EN NUESTRAS UNIVERSIDADES, Y LOS MILES DE ARQUITECTOS QUE INGRESARAN EN NUESTRAS UNIVERSIDADES DE LA GRAN MASA QUE HOY ESTA EN LAS ESCUELAS SECUNDARIAS, HAY RAZONES MAS QUE SOBRADAS PARA SENTIRNOS OPTIMISTAS, Y HAY RAZONES MAS QUE SOBRADAS PARA SENTIRNOS SEGUROS DE QUE CUBA NO SE QUEDARA ATRAS EN EL CAMPO DE LA ARQUITECTURA, DE QUE CUBA NO SE QUEDARA ATRAS EN EL CAMPO DE LAS CORRIENTES MAS MODERNAS DE LA ARQUITECTURA, Y DE LA TECNICA MAS MODERNA DE LA ARQUITECTURA. NOSOTROS ESTAMOS SEGUROS DE QUE EN NUESTRO PAIS EXISTEN CONDICIONES FAVORABLES PARA EL QUE EL ACTUAL NIVEL, NO SOLO SE MANTENGA, SINO QUE AVANCE, Y QUE SE DESARROLLE.

Y POR EL HECHO USTEDES DE HABER SIDO NUESTROS HUESPEDES, UNOS DIAS, DE HABERNOS HECHO ESTE GRAN HONOR A TODOS NOSOTROS, SERVIRA PARA QUE DE CUANDO EN CUANDO SE INTERESEN POR ALGUNA NOTICIA DE CUBA, SE INTERESEN POR SABER COMO ANDAN LAS COSAS EN CUBA, Y SE INTERESEN POR SABER COMO ANDA LA ARQUITECTURA EN CUBA, QUE ESTAN HACIENDO LOS ESTUDIANTES, (APLAUSOS) QUE ESTAN HACIENDO LOS ARQUITECTOS, YBERAN DESDE LUEGO, MUCHAS COSAS, CUANTAS COSAS SE LEEN TODOS LOS DIAS... SE RIE, PERO NO TIENEN IMPORTANCIA, NO ALTERAN EL CURSO DE LA HISTORIA, NO ALTERAN LA REALIDAD PUJANTE DE NUESTRA PUEBLO, Y DE NUESTRA VIDA, NO ALTERAN EL FUTURO DE NUESTRO PUEBLO, NI EL FUTURO DE LA HUMANIDAD REPITO DE LA HUMANIDAD.

EN OCASION MISMA CON MOTIVO DE ESTE CONGRESO ALGUNAS COSAS SE HICIERON SE DIVULGARON CAMPANAS DE QUE HABIA SURGIDO UNA EPIDEMIA DE VIRUELA, EN CUBA, CONSTANTEMENTE APARECEN CAMPANAS DE ESE TIPO, A VER COMO ASUSTAN A LA GENTE (SE RIE,) Y HAY MUCHOS PARASITOS DEDICADOS A ESE OFICIO DE PRODUCIR MENTIRAS, DESDE LUEGO GENTE QUE NUNCA SUPO LO QUE ERA PRODUCIR BIENES MATERIALES, Y RECIBEN SUS SUBSIDIOS A BASE DE CALUMNIAR NUESTRA REVOLUCION, PERO NO IMPORTA, VERAN USTEDES NOTICIAS DE TODOS TIPOS, DEPENDE DEL PERIODICO QUE ABRAN, Y LEERAN COSAS HORRIBLES, PERO DE VEZ EN CUANDO LES LLEGARAN ALGUNAS NOTICIAS DE COMO SIGUE LA ARQUITECTURA EN CUBA... Y NOSOTROS PODEMOS ASEGURARLES, NOSOTROS PODEMOS ASEGURAR QUE SIEMPRE ESTAREMOS AGRADECIDOS Y RECONOCIDOS DE ESTA OPORTUNIDAD, DE ESTE CONGRESO, SIEMPRE ESTAREMOS RECONOCIDOS POR LA ACTITUD HONESTA, REALMENTE APOLITICA DEMOSTRADA PRECISAMENTE VINIENDO A CUBA, POR QUE SI EL CONGRESO NO SE HUBIESE EFECTUADO EN CUBA ENTONCES NO SE PODIA DECIR QUE ERA APOLITICA LA UNION INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS. (APLAUSOS).

ES DECIR SI SE HUBIESE SUSPENDIDO CON MOTIVO DE LA REVOLUCION Y ASI SE PODRA, REPITE Y ASI CUANDO SE PODRA CELEBRAR OTRO DIA EN OTRO PAIS, EN OTRO CONTINENTE, TAMBIEN DE UNA MANERA APOLITICA: QUIZAS EN TODAS PARTES DONDE USTEDES SE REUNAN TENDRAN EL MISMO PROBLEMA A LA HORA DE LA CLAUSURA DEL ACTO, POR ALGUIEN SIEMPRE PORQUE ALGUIEN SIEMPRE LO CLAUSURA, INVITAN A ALGUIEN, NO VAYAN A CREER QUE NOSOTROS NOS GUSTA EL OFICIO DE ESTAR CLAUSURANDO ACTOS

pero ENTENDIAMOS UN DEBER ELEMENTAL, UNA CORTESIA ELEMENTAL, HOY NOS TOCO A ANOSCTROS, QUIZAS OTRO DIA LES TOQUE A HOMBRES QUE PIENSAN ABSOLUTAMENTE DISTINTO QUE NOSOTROS, Y USTEDES TAMBIEN ESTARAN PREOCUPADOS, QUE DIRAN AQUI? POR QUE VIENEN GENTE DE TODAS LAS IDEAS, Y DE TODAS LAS OPINIONES, Y SIEMPRE TENDRAN ESE PEQUEÑO INCONVENIENTE. A NO SER QUE SE ESTABLEZCA UNA REPUBLICA PARA CONGRESOS. RISAS..)

DE TODAS FORMAS CREAMOS QUE HEMOS HECHO LO MEJOR DE NUESTRO ESFUERZO POR COLABORAR CON ESTE EVENTO, QUE NUESTROS COMPANEROS ARQUITECTOS HAN TRABAJADO EXTRAORDINARIAMENTE, QUE NUESTRO PUEBLO, TAMBIEN HEMOS HECHO NUESTRO MEJOR ESFUERZO, POR ATENDERLOS COMO ERA NUESTRO DEBER ATENDERLOS, COMO ERAN NUESTROS DESEOS ATENDERLOS, Y NUESTROS SENTIMIENTOS FRATERNALES DE ATENDERLOS; Y ESPERAMOS QUE ESE ESFUERZO NUESTRO NO HAYA DEFRAUDADO EL GESTO DE USTEDES, LA CONFIANZA DE USTEDES AL VISITARNOS, A NUESTRO PAIS, ASI QUE EN NOMBRE DE NUESTRO PUEBLO, LES DESEMOS A USTEDES LOS ARQUITECTOS DE TODOS LOS PAISES MUCHOS EXITOS EN SU TRABAJO, LES DESEAMOS A LA UNION INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS TAMBIEN, MUCHOS EXITOS EN SU ESFUERZO DE CARACTER TECNICO Y UNIVERSAL COMO ELLOS EXPRESARON, Y MUCHAS GRACIAS A TODOS, PATRIA O MUERTE, VENCEREMOS

END